

Critican opciones en programa de recambio por alza de electricidad

AIRE. A los calefactores a pellet se suman ahora equipos de aire acondicionado, por lo que dirigentes osorninos rechazan totalmente esta alternativa, ya que resultaría inviable por su costo para muchas familias. Ya se observa una baja demanda por postular a este beneficio y el plazo se extendió hasta el 1 de julio.

Paola Rojas Mendoza
 paola.rojas@australosorno.cl

Uno de los cuatro ejes que mantiene el actual plan de descontaminación de Osorno y el futuro macroplan de la zona norte de la región es el recambio de calefactores, medida que busca reemplazar la leña por otros sistemas, como el pellet, que no ha estado exento de polémica por la crisis que se vivió con la falta de este insumo durante dos años seguidos, a lo que ahora se agregan equipos de aire acondicionado, lo que está generando rechazo en la comunidad, debido a las fuertes alzas anunciadas en el costo de la electricidad.

Dirigentes, autoridades y vecinos critican la oferta de los sistemas eléctricos bajo el actual precio de la energía, pero además por sólo entregar alternativas que no incluyen a la leña, ya que no se ha trabajado para que el volumen de este producto crezca, sino que se mantiene igual que hace diez años, tratándose de la opción que está más al alcance de la mayoría de la población, ya que es la más efectiva a la hora de calefaccionar y evitar la humedad y el daño que esta últi-

ma causa a las viviendas.

BAJA DEMANDA

Desde la Seremi de Medio Ambiente informaron que el plazo para postular al recambio de calefactores se extiende hasta el próximo 1 de julio, con una disponibilidad de 949 equipos, de los cuales 500 corresponden a sistemas de aire acondicionado tipo Split y los 449 restantes son estufas a pellet.

Al respecto, la seremi de Medio Ambiente, Alejandra de la Fuente, comentó que este año el interés por el recambio ha estado bajo.

"Hemos tenido problemas que han incidido en la menor demanda de postulaciones, como el déficit de pellet hace dos años atrás y una partida de 243 calefactores que presentaron fallas y fueron adquiridos hace más de dos años atrás. Ambas situaciones fueron subsanadas, se normalizó el stock de pellet y los calefactores defectuosos fueron reemplazados, a excepción de dos o tres casos que no quisieron el recambio", expresó la autoridad.

La seremi de Medio Ambiente agregó que el plazo para postular a este beneficio se extendió y quienes estén interesados en acogerse a él pueden hacerlo a través de la página web del ministerio o acudir di-



EL PELLET ES UNA ALTERNATIVA QUE TUVO PROBLEMAS HASTA HACE DOS AÑOS, CON UNA GRAVE ESCASEZ DE INSUMOS. MUCHOS PASARON FRÍO.

rectamente a las oficinas del programa, ubicadas en el edificio Bicentenario, ubicado en Bilbao con Freire.

En cuanto a los requisitos para postular, hay que ser propietario de un artefacto a leña a recambiar y que esté instalado en la vivienda; no haber sido beneficiado anteriormente con este programa, además de que la casa donde se va a instalar debe ubicarse en el radio urbano de Osorno", indicó Alejandra de la Fuente.

ALEJADOS DE LA REALIDAD

Desde la vereda de la ciudadanía hay ondas críticas al programa de recambio y uno de

"Yo creo que quienes tienen esta idea viven en otro mundo. A lo mejor muchos van a pasear a Europa y traen estas ocurrencias, pero no piensan que allá los adultos mayores tienen otro estándar de vida".

José Ferrada
 presidente Unión Comunal de Organizaciones de Adultos Mayores

los detractores es el presidente de la Unión Comunal de Organizaciones de Adultos Mayores, José Ferrada, quien manifestó que es un ofrecimiento totalmente alejado de la realidad de las personas.

"Yo creo que quienes tienen esta idea viven en otro mundo. A lo mejor muchos van a pasear a Europa y traen estas ocurrencias, pero no piensan que allá los adultos mayores tienen otro estándar de vida, entonces no nos traigan películas que no corresponden a esta etapa de la vida y a este lugar del mundo, donde nosotros a duras penas, con los pocos recursos que tene-

mos, nos tenemos que calefaccionar con leña nada más", expresó.

El dirigente agregó que para incorporar este tipo de tecnologías, primero se deben arreglar los ingresos de quienes las recibirían, o bien incorporar en el macroplan de descontaminación que a futuro regirá en gran parte de la región, un subsidio que ayude a pagar la electricidad de quienes decidan cambiar su estufa a leña por un sistema de aire acondicionado.

"Para mejorar la calidad de vida, debieran incluir más subsidios a la electricidad, porque a lo mejor los costos de las

949 equipos

incluye el actual proceso del programa de recambio de calefactores, de los cuales hay 500 sistemas de aire acondicionado y 449 equipos a pellet.

(viene de la página anterior)

empresas para producir energía eléctrica son muy caros, pero por eso también hay que ver de quién es el agua. Coloquemos subsidios para solventar el plan de descontaminación, porque nosotros no tendríamos cómo pagar esa cantidad de luz”, señaló Ferrada.

Además, el dirigente criticó el hecho de que las actuales alternativas ya no están considerando a la leña para la calefacción, ya que además de este tipo de equipos que ofrece el programa de recambio, en la práctica la disponibilidad de leña seca es la misma de siempre, donde en invierno se hace casi imposible encontrar un producto seco que además de no llenar de humo la ciudad, caliente bien sus casas.

NO HAY CÓMO PAGAR LA LUZ

Por su parte, la presidenta de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos, Eliana Catrilef, también fue muy crítica con esta nueva propuesta de sistemas de aire acondicionado, por el costo de la electricidad.

“Si el ministro (Mario Marcel) dijo que no hay plata para subsidios a la electricidad, cómo piensan hacer que la gente pague más todavía por calefaccionarse. Me parece absurdo que estén prácticamente obligando a la gente a que haga el recambio por aire acondicionado, que si bien es cierto en el verano es muy bueno, si uno lo ocupa más en el invierno ¿cuánto saldrán las cuentas de la luz?”, subrayó.



LA LEÑA ES UN ELEMENTO DE LA CULTURA DE LA GENTE DEL SUR Y LA CALEFACCIÓN MÁS EFECTIVA PARA TEMPERAR, DESHUMEDECER Y COCINAR.

Además de ello, la dirigente también se refirió a la falta de leña, con precios altos y sin disponibilidad de obtener un producto seco, lo que hace que algunas personas se cambien a otras alternativas que implican problemas como un costo mayor y escasez, tal como ocurrió con el pellet hace algunos años.

“Yo no estoy de acuerdo con este tipo de recambios. El que lo quiera hacer, que lo haga, pero hay que pensar en la gente, en los adultos mayores, en hogares donde trabaja solo una persona, que es el marido o a lo mejor hay una mamá sola con sus hijos y es ella la que sustenta la casa, entonces no le alcanza para mantener ese

2016 comenzó

este programa, junto con la puesta en marcha del plan de descontaminación. En un comienzo también incluyó estufas a leña de doble cámara, que prácticamente no echaban humo.

equipo eléctrico con el tiempo necesario para tener bien calefaccionada la casa. Cuando llegue la boleta a fin de mes, a lo mejor le alcanzará sólo para pagar la luz y no para comer”, sostuvo la presidenta de la Unión Comunal.

Eliana Catrilef apuntó también que con cualquier sistema de calefacción que implique electricidad, ya sea pellet, aire acondicionado o parafina, se debe considerar que muchas veces en invierno hay cortes de luz en Osorno, que se extienden por varias horas, por lo que resulta una solución poco práctica, muy alejada de lo que es un invierno de esta zona, lo que da cuenta de que se trata de una decisión tomada desde

“Yo no estoy de acuerdo con este tipo de recambios. El que lo quiera hacer, que lo haga, pero hay que pensar en la gente, en los adultos mayores, en hogares donde trabaja una sola persona”.

Eliana Catrilef
 presidenta de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos

4 ejes

sostienen al PDAO, que son el recambio de calefactores, uso de leña seca, educación ambiental y la aislación térmica de viviendas para mantener el calor de los equipos de recambio.

programaron ni planificaron la escasez del pellet. Bajo ese punto de vista, se siguen equivocando y con esa misma lógica incluyeron en la postulación el aire acondicionado, porque eso necesita electricidad y la gente en el sur no la usa para calefacción”, dijo.

El parlamentario añadió que probablemente quienes opten a estos sistemas los dejen, al no poder pagar las cuentas de luz, mientras que el gobierno no está apostando a que la energía sea más barata para la gente común, pese a que el país posee un gran potencial hidráulico, además de otras alternativas como la fotovoltaica y eólica.

“Una persona puede planificar su calefacción comprando la cantidad de metros de leña que su economía le permita y sabe cuándo se terminará, pero un climatizador estará enchufado todo el día y luego será imposible de pagar”, expresó.

También el diputado Héctor Barria calificó la incorporación de equipos de aire acondicionado como “una burla a la inteligencia de los sureños”.

“No puede ser que cuando estamos pasando por una crisis debido al alza de la boleta de la luz, se promueva aire acondicionado. Creo que falta terreno, falta calle por parte de algunas autoridades, sobre todo cuando miran nuestras regiones desde Santiago, desde el centralismo”, exclamó el legislador.